

**JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA JEUNESSE :
TROIS PORTRAITS DE JEUNES CAMBODGIEN·NES
ENGAGÉ·E·S POUR UN AVENIR DURABLE**

Le 12 août célèbre la Journée internationale de la jeunesse, une occasion clé pour attirer l'attention de la communauté internationale sur les enjeux liés à la jeunesse. Cette journée met en lumière le rôle central que les jeunes jouent dans nos sociétés, non seulement comme bénéficiaires des politiques de développement, mais comme partenaires à part entière du changement. À l'occasion de cette journée, Le Gret, qui accompagne, depuis plusieurs années, des projets en faveur de la jeunesse, met en lumière trois jeunes Cambodgien·nes qui incarnent, chacun·e à leur manière, ces jeunes qui agissent ici et maintenant pour bâtir un avenir plus durable.

Placée sous le signe de l'autonomisation pour un avenir durable, la journée internationale des jeunes s'inscrit pleinement dans la dynamique des Objectifs de développement durable (ODD) de l'Agenda 2030. Elle rappelle que les jeunes sont des actrices et acteurs du développement, des innovateurs, des citoyen·nes engagé·es et des entrepreneurs de solutions concrètes pour leur communauté.

Renforcer les capacités des jeunes à devenir des acteurs du développement de leur territoire

Cette année, avec le projet ESYPA, trois portraits incarnent ce potentiel et montrent comment les jeunes participent activement à la transition écologique, au renforcement du tissu local et à l'innovation sociale. À travers ce projet, le Gret appuie les jeunes comme acteurs du changement. L'objectif est de renforcer leurs capacités à devenir des acteurs du développement de leur territoire, en alliant pratiques agroécologiques, écocitoyenneté et structuration collective. Le projet ESYPA permet ainsi une meilleure reconnaissance des jeunes dans les processus décisionnels locaux mais aussi la création de réseaux solidaires et autonomes et un engagement concret dans la durabilité et les ODD (notamment éducation, agriculture durable, égalité des genres, lutte contre la pauvreté et inclusion).

Trois jeunes, trois visions du changement

À travers l'engagement et le parcours de **Phall, Chhom et Mao**, trois jeunes impliqués dans le projet ESYPA, se dessine une jeunesse actrice du changement. Leurs histoires illustrent comment l'autonomisation permet aux jeunes de devenir des moteurs du développement durable dans leurs territoires, en conjuguant solidarité, innovation et résilience. Pour Phat Phom, chef de projet ESYPA au Gret : *« ces jeunes démontrent chaque jour qu'ils et elles sont déjà des partenaires du changement. Ce sont leurs idées, leur énergie et leur engagement qui dessinent un avenir plus juste et plus durable – localement, mais aussi à l'échelle globale. »*

Phall : transformer les obstacles personnels en moteur de changement collectif

En situation de handicap depuis la naissance, **Phall Khve, 24 ans**, dit **Ve**, a dû arrêter l'école assez tôt. Dernier d'une fratrie nombreuse, il prend très jeune en charge l'activité agricole familiale dans son village de Siem Reap. Déjà engagé dans la coopérative **FUDAC**¹ et des actions de protection de la forêt, il s'essaie à l'élevage (poules, grenouilles) et à la culture de citron. Grâce au **projet ESYPA**, il relance son élevage, renforce ses compétences techniques comme le greffage ou la vaccination et partage son savoir avec d'autres jeunes. **Vice-leader de son réseau**, il coordonne des activités et porte la voix des jeunes auprès des partenaires du projet. Pour lui, **l'agriculture locale est une alternative à la migration économique** et un levier d'autonomie pour les jeunes ruraux : « *L'agriculture peut être fatigante, mais elle peut faire vivre une famille sans qu'on soit obligé de migrer ailleurs* », explique-t-il.



Chhom : une jeune femme au service de l'écologie locale

Originnaire de la province de Siem Reap, **Chhom Lom, 28 ans**, est une jeune agricultrice. Ancienne réceptionniste, elle consacre aujourd'hui une pause professionnelle à son rôle de **représentante de réseau** dans le cadre du projet **ESYPA**. Issue d'une famille cultivant le riz, Lom s'est découvert, grâce au projet, une véritable capacité de **leadership**. Elle anime désormais des actions de sensibilisation à l'environnement, initie des projets agricoles collectifs et coordonne les échanges avec les autorités locales et d'autres ONG. Son ambition : créer une **ferme durable** capable de générer des revenus, renforcer l'autonomie de son réseau de jeunes et obtenir une **reconnaissance locale** en tant qu'acteurs du développement. « *Travailler dans l'agriculture me donne plus d'indépendance, avec un vrai potentiel de revenus* », affirme-t-elle.



¹ Farmer Unity for Agriculture Development

Mao : l'engagement pour une agriculture durable et collective.

Mao Meng, 29 ans, jongle entre un travail de nuit dans un hôtel et ses activités agricoles : **élevage et riziculture**. Malgré un emploi du temps exigeant, il est un **leader actif** et motivé de son réseau de jeunes. Avant de rejoindre **ESYPA**, Meng avait déjà tenté plusieurs projets d'élevage, sans succès faute de connaissances techniques. Grâce au projet, il a pu bénéficier de formations, de conseils d'experts locaux et de nouveaux liens avec d'autres acteurs du développement agricole. Élu **représentant de son réseau**, il explore des techniques innovantes, partage ses apprentissages et motive les autres jeunes à s'investir. Il porte une vision d'une agriculture locale capable de répondre aux besoins du territoire, en alliant **autonomie, entraide et durabilité**. « *On peut échouer une fois, deux fois... mais si on ne baisse pas les bras, la réussite finit par arriver* », confie-t-il.



Pour en savoir plus :

Sur le projet ESYPA : [article](#) et [vidéos](#)

Sur la convention programme [JADE](#) et l'[approche par les jeunes](#)

Contact presse :

Marion Disdier, +33 1 70 91 92 33, disdier@gret.org

Fondé en 1976, le Gret est une ONG de solidarité internationale qui agit du terrain au politique pour améliorer les conditions de vie des plus vulnérables et promouvoir la justice sociale, tout en préservant notre planète. Ses actions reposent sur une démarche de recherche-action, de co-construction avec les communautés et sur la création d'un vaste réseau de partenaires. Plus d'informations sur gret.org